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ATA Nº 01/2024 - 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PPGEP

Ao primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e quatro, às 14h20min, de forma híbrida, na Sala de
Reuniões 2 da Diretoria Acadêmica de Ciências (DIAC) e pelo link https://meet.google.com/vjd-wcxx-nif, teve
início a primeira Reunião Ordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Educação Profissional
(PPGEP), com a presença d@s professor@s: José Moisés Nunes da Silva (Coordenador do PPGEP/Presidente do
Colegiado), Ilane Ferreira Cavalcante (Vice-Coordenadora/Membro), Ana Lúcia Sarmento Henrique, Arthur Luís
de Oliveira Torquato, Avelino Aldo de Lima Neto, Bruno Balbino Aires da Costa, Bruno Rafael Costa Venâncio da
Silva, Daniela Cunha Terto, Dante Henrique Moura, Juan Carlo da Cruz Silva, Kadydja Karla Nascimento Chagas,
Maria Aparecida dos Santos Ferreira, Renato Marinho Brandão, Roberto Douglas da Costa e Vivianne Souza de
Oliveira Nascimento (membros) e Fabio Soares da Silva (representante discente). O(A)s professor@s Acácia
Zeneida Kuenzer, Andrezza Maria Batista do Nascimento Tavares, Fábio Alexandre Araújo dos Santos e Olívia
Morais de Medeiros Neta justificaram suas ausências. A professora Francinaide de Lima Silva Nascimento
encontra-se em licença maternidade; a professora Lenina Lopes Soares Silva, encontrava-se em licença médica; e o
professor José Mateus do Nascimento, em licença capacitação. O Professor Moisés fez a leitura da pauta, que havia
sido enviada no dia 26 de fevereiro, e solicitou a inclusão de mais um ponto: mudança de orientação do mestrando
Rafael Tarcísio da Silva. A professora Maria Aparecida solicitou a prorrogação do prazo de conclusão da mestranda
Alexsandra Karla Pontes de Azevedo Medeiros e a professora Ana Lúcia, as prorrogações do prazo de conclusão do
doutorando Kleiton Cassemiro do Nascimento e do mestrando Luis Claudio Machado Ferreira. A pauta, com os
acréscimos, foi aprovada por unanimidade. Primeiro ponto de pauta: informes. O Professor Moisés comentou a
baixa participação dos estudantes do Programa e, principalmente, dos bolsistas, na Aula Inaugural ocorrida no dia
anterior (29 de fevereiro). As professoras Kadydja e Ana Lúcia corroboram a fala do professor, incluindo a baixa
participação também nos Seminários de Pesquisa, um componente obrigatório. O Professor Bruno Rafael destacou
a ausência do convite do professor Samuel, assessor de Relações Internacionais, para a Aula Inaugural, e
acrescentou que essas relações que estão sendo feitas com América Latina e África têm se desenvolvido a partir do
trabalho dele, e que o PPGEP não se esqueça de chamá-lo em outras oportunidades. O Professor Arthur mencionou
a possibilidade de incorporar o evento da Associação de História –Encontro Estadual de História – da ANPUH/RN
– que se acontecerá entre os dias 10 e 13 de setembro do corrente ano às atividades do PPGEP, inclusive solicitou o
apoio do Programa. A Professora Ana Lúcia sugeriu unir o referido Encontro ao evento da Linha 3, que é
promovido bienalmente. A Professora Ilane mencionou o evento da Linha 2 que acontecerá este ano e Professora
Ana Lúcia sugeriu, também, a junção do evento da Linha 2 com o Encontro EJA– EPT, que acontecerá em
Natal/RN. O Professor Juan Carlo destacou que o IFRN e a Linha 3 estão participando do ICHE e do CBHE, de
História de Educação, dois eventos que acontecerão em agosto. A Professora Ilane informou que está envolvida na
organização do SEMEAD, no Campus Zona Leste, com data de 25 a 27 de setembro, para acontecer. O doutorando
Kleiton Cassemiro informou da realização do Simpósio Franco-Brasileiro, que está sendo organizado pelo IFRN e
pela Universidade de Saint-Étienne, e acontecerá no período de 27 a 29 de agosto. O Professor Dante informou que
adquirirá, com recursos do projeto de pesquisa aprovado na Chamada Universal do CNPq/2023, equipamentos para
adaptar a sala de aula do PPGEP para videoconferência e, assim, realizar eventos híbridos. O Professor Roberto
Douglas se comprometeu em colaborar com a construção do projeto para adaptação da sala de aula. Em ato
contínuo, o Professor Moisés sugeriu que o segundo ponto de pauta: prorrogação de prazo de conclusão dos(as)
doutorados(as): Daniella Lago Alves Batista de Oliveira Eustáquio, Cristiane Brito da Cruz, Andreilson Oliveira da
Silva, Samara Yontei de Paiva Cid de Oliveira, Crislaine Cassiano Drago e Kleiton Cassemiro do Nascimento; o
terceiro ponto de pauta: prorrogação de prazo de conclusão dos(as) mestrados(as): Kelly Aline Hipólito de
Medeiros, Alexsandra Karla Pontes de Azevedo Medeiros e Luis Claudio Machado Ferreira; e o quinto ponto de
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pauta: manutenção do vínculo da mestranda Lenir da Silva Fernandes, fossem apreciados em conjunto, pois
tratam do mesmo objeto – prorrogação de prazo de conclusão –, o que foi acatado pelos presentes. O Professor
Dante chamou a atenção para que os prazos de prorrogação não ultrapassem os tempos regulamentares propostos
pelo Programa. A Professora Ana Lúcia ressaltou que tem aumentado as solicitações de prorrogação, como
consequência da pandemia, mas que a partir desse ano, com a regularização do calendário acadêmico do IFRN, isso
já não se justifica. Ela conclama para que orientadores(as) e orientandos(as) façam o esforço de atender aos prazos
de conclusão (mestrado, 24 meses; e doutorado, 36 meses). Após essas observações, os três pontos de pauta foram
aprovados por unanimidade. Sobre o quarto ponto de pauta: manutenção do vínculo da Doutoranda Ana
Raquel Nunes Rodrigues de Azevedo com o PPGEP, o Professor Moisés destacou que a doutoranda continua
com o vínculo regular no Programa; que ela esteve de licença-maternidade – quatro meses – no semestre 2023.2 e
que solicitou matrícula em Seminário de Pesquisa II neste semestre e, por isso, não entendia o que, de fato, a
orientadora (Professora Francinaide, que não estava presente) estava querendo. O Professor Renato pediu a palavra
para comentar que a preocupação da Professora Francinaide com sua orientanda Ana Raquel decorre do fato de que
ela teve um bebê que requer cuidados médicos constantes e, então, solicita que não se exija a frequência da
doutoranda no Seminário de Pesquisa, pois ela fará as atividades decorrentes. O professor Dante sugeriu que seria
melhor, para a doutoranda, que solicitasse o trancamento da matrícula, pois, de acordo com a Organização Didática
do IFRN, o período de trancamento não é computado no prazo de conclusão do curso. Nada foi decidido sobre esse
ponto de pauta e se decidiu que a orientadora deveria conversar com orientanda sobre a questão. O sexto ponto de
pauta: Reapreciação Relatório Final do Estágio Pós-Doutoral de Ana Claudia Albano Viana . O Professor
Moisés informou que o Relatório foi apreciado na reunião do Colegiado do dia dez de novembro de 2023; que a
relatora foi a Professora Kadydja, a qual recomendou algumas alterações ao texto original. Tomando a palavra, a
Professora Kadydja informou que a pós-doutoranda havia incorporado, de fato, as alterações anteriormente
sugeridas, e a parabenizou pelo trabalho realizado, mediante a junção de ciência, educação profissional e arte. O
Relatório foi aprovado por unanimidade. Em relação ao sétimo ponto de pauta: Mudança na
coordenação das linhas 1 e 3, o Professor Moisés informou que a Professora Daniela havia solicitado, no final do
semestre passado (2023.2), sua saída, em caráter irrevogável, da coordenação da linha 1; que a Professora Kadydja
foi convidada e aceitou; e agradeceu à Professora Daniela pelo trabalho realizando à frente da coordenação da
linha. A Professora Kadydja ressaltou que gostaria, a exemplo dos demais professores da linha, que a Professora
Daniela continuasse, mas diante da negativa, ela aceitou o convite; que pedia a colaboração dos colegas da linha; e
ressaltou que está com problemas de horário para coordenar as atividades nas sextas-feiras. O Prof. Dante ressaltou
que ele e os demais colegas da linha se comprometeram a colaborar com a nova coordenadora, e que às sextas-feiras
conduziria as atividades. A Professora Kadydja agendou uma reunião da linha para o dia 14/03, a fim de traçar as
diretrizes de trabalho da linha para 2024. A Professora Daniela agradeceu o apoio que recebeu da coordenação do
PPGEP e dos demais colegas da linha, enquanto esteve à frente da coordenação; desejou sucesso à nova
coordenadora. Quanto à coordenação da Linha 3, o Professor Juan Carlo informou que o Professor Renato solicitou
a sua saída da coordenação, porque estava com outras atribuições institucionais, e que ele fora convidado para
assumir a coordenação, tendo aceitado. Assim, foi referendo referendado tanto o nome da Professora Kadydja Karla
Nascimento Chagas, para a coordenação da linha 1, como o do Professor Juan Carlo da Cruz Silva, para a
coordenação da linha 3. Em relação ao oitavo ponto de pauta: Organização dos Seminários de Pesquisa de
2024.1, o Professor Moisés lançou a proposta de apresentação dos projetos dos estudantes ingressantes em 2024,1,
com a participação conjunta das três linhas de pesquisa, com o objetivo de que todos pudessem se conhecer os
projetos a serem desenvolvidos em todas as linhas. A proposta foi aprovada por unanimidade, com a ressalva de
que fossem apresentados quatro projetos por Seminário, sendo destinado até 15 minutos à apresentação do projeto
pelo estudante e até 25 minutos para as contribuições dos professores. Em relação ao nono ponto de pauta: Página
do PPGEP, o Prof. Moisés informou que a nova página do Programa está em construção, com a colaboração dos
doutorandos/bolsistas Maria Carolina e Ramon Igor, além do mestrando/bolsista Ênio Nércio; e que há restrições de
layout, definidas pelo IFRN. A bolsista Maria Carolina apresentou as dificuldades que se está enfrentando na
construção da página e o que já foi construído até agora, e ressaltou que em breve já teremos a página no ar. A
Professora Ilane comentou sobre a necessidade de, após a construção da página, que alguém fique responsável para
fazer a manutenção. A Professora Kadydja sugeriu a contratação de uma empresa para isso. Quanto ao décimo
ponto de pauta: Informes da Comissão de Autoavaliação, a Professora Lenina ressaltou que a comissão elaborou
os questionários para os docentes e para os discentes, e que havia enviado para apreciação do Professor Moisés;
esclareceu que a comissão avaliou as pendências da Linha de Pesquisa 1; que identificou dois anais em atrasados
(SIGAEF 1 e 2), os quais serão encaminhados para a editora do IFRN; que há preocupação em relação à avaliação
das mídias sociais (a página do Programa não está disponível). A Professora Lenina ressaltou que está fazendo
esforço com os estudantes para acrescentar conteúdos, principalmente no Instagram; chamou a atenção para a
ausência das teses e dissertações no repositório Memoria do IFRN; que foi feito um trabalho junto à Revista
Brasileira de Educação Profissional e Tecnológica e o Professor Dante, um dos fundadores, não consta nem no
conselho editorial; que seria importante que todos os professores do Programa fizessem parte do conselho editorial
da revista e essa informação precisa estar no Lattes dos docentes; para a revista se tornar A1 é preciso um esforço,
na plataforma, para agregar novas seções e editorial; que os diários das disciplinas têm comportado mestrandos e
doutorandos e sugere separar; e que seja dado retorno dos resultados das pesquisas realizadas para os ambientes que



foram lócus de pesquisa. O Professor Dante sugeriu que seja aplicado instrumento aos atuais discentes e para os
egressos, semelhantemente ao que o PPGED/UFRN fez. A Professora Ilane reforçou que a inserção dos egressos no
mercado de trabalho é um ponto essencial para a avaliação do Programa, e perguntou ao Professor Avelino se havia,
no novo regimento interno aprovado, uma comissão ou algo similar para acompanhamento de egressos. O Professor
Avelino respondeu que a responsabilidade de acompanhamento de egressos é da PROEX e que seria bom incluir os
egressos da pós-graduação também. A Professora Kadydja informou que o trabalho da comissão de autoavaliação
se baseou no relatório de avaliação do último quadriênio (2017-2020) e na avaliação da Capes. No que diz respeito
ao décimo primeiro ponto de pauta: Preenchimento da Sucupira (2023), o Prof. Moisés solicitou que alguém do
Programa fique responsável pelo preenchimento da Sucupira, pois ele está responsável pelo preenchimento do
SISTEC e da análise das inconsistências na Plataforma Nilo Peçanha. A Professora Ana Lúcia lembrou que os
docentes precisam informar a quantidade de turmas de graduação e de orientandos que possuem por semestre; que
essa informação deve constar na parte quantitativa da Sucupira, a qual é avaliada por um grupo diferente do que
avalia a parte qualitativa, e na última avaliação houve divergência na avaliação desses dois grupos. O Professor
Dante lembrou que o Programa deve seguir o modo de preenchimento da avaliação anterior, melhorando as
informações a serem alimentadas no sistema; que o processo anterior foi difícil, mas resultou em boa avaliação; que
foram criadas cinco grandes comissões (uma de autoavaliação, uma de planejamento – para projetar o quadriênio
seguinte; uma de impacto na sociedade; uma de egressos e uma de acompanhamento da produção intelectual); e que
essas comissões seguiram a ficha de avaliação; O Professor sugeriu uma reunião exclusiva para análise da ficha de
avaliação. Em relação ao décimo segundo ponto de pauta: Datas/semestres dos eventos das linhas, não foi
apreciado em detalhe, pois os eventos foram mencionados nos informes. Sobre o décimo terceiro ponto de pauta:
Cotutelas UCoimbra-PPGEP, o Professor Avelino informou que houve uma reunião com os colegas que fazem
doutorado na Universidade de Coimbra, e que há alguns com indicações de co-tutela (Iaponira, com Professora
Andrezza; Luana, com a Professora Ilane; Márcia, com uma professores do PPGED/UFRN; Karoline, com a
Professora Lenina; e Luciana, com a servidora Adilina, egressa do PPGEP). Assim, teremos três cotutelas no
PPGEP. Informou que a cotutela é interessante para a internacionalização do Programa; que o processo seguirá os
passos de um processo anterior que já foi finalizado (entre três ou quatro meses); que os doutorandos da UCoimbra
serão recebidos pelo PPGEP como alunos, cumprindo inclusive algumas disciplinas, se necessário. A Professora
Kadydja questionou se isso implicava no número de vagas ofertadas anualmente pelo Programa, ao que o Professor
Avelino respondeu que não afetaria e que devem ser mantidas as vagas planejadas pelo Programa. Quanto ao
décimo quarto ponto de pauta: Regulamentação de trabalho voluntário no âmbito do IFRN, o Professor
Moisés concedeu à palavra ao Professor Avelino, que ressaltou estar em construção uma minuta com esse fim e que
será apreciada na reunião com os programas de pós-graduação da instituição no próximo dia 14/03. O Professor
Dante destacou a amplitude do trabalho voluntário na pós-graduação, a qual não está contemplada na minuta, pois
essa está voltada para os servidores aposentados do próprio IFRN e, por exemplo, no PPGEP, temos pessoas
atuando que são de outras Instituições como a Professora Olívia, pessoas aposentadas da própria instituição, como é
o caso da Professora Ana Lúcia e pessoas aposentadas externas ao IFRN, como é o caso da Professora Acácia.
Desse modo, a regulamentação precisa dar conta dessas especificidades. O Professor Avelino sinalizou que a
resolução em construção pode ser ampliada para contemplar o trabalho voluntário geral; que no caso de colega
atuando em outra instituição, que se faça um acordo de cooperação técnica entre as instituições; e que o interessante
é manter a resolução apenas para servidores aposentados e criar uma outra instrução normativa interna da pós para
atuação apenas nesse âmbito. O Professor Dante ressaltou que a resolução adotada na UFRN abrange as duas
situações e que seria mais prudente, no caso do IFRN, que fosse, também, apenas uma resolução, tratando das duas
situações: do professor aposentado (da casa) e do professor aposentado de outra IES, uma vez que a instrução
normativa é muito instável. O Professor Avelino acatou a sugestão do Professor Dante e se comprometeu a
apresentar à comissão responsável pela construção da minuta de resolução, e afirmou que o calendário de trabalho
da comissão é célere até mesmo na tramitação entre os conselhos. O Professor Avelino aproveitou para informar
que ele e as professoras Francinaide e Suély aprovaram projeto no Edital Abdias Nascimento, que trata das relações
étnico-raciais na pós-graduação intitulado “Pessoas tans, pretas, pardas e indígenas nas instituições federais”; que o
projeto dá direito a trânsito de estudantes de pós-graduação para a instituição parceira; que ele está construindo um
edital interno, baseado nos publicados  pelo PPGEP, para fazer a mobilidade dos doutorandos ainda este ano,
porque é preciso mobilidades anuais; e que este ano iriam dois doutorandos e em 2025, vem três. Lembrou que isso
é positivo, também, para a internacionalização do programa. Quanto ao décimo quinto e último ponto de pauta: a
mudança de orientação do mestrando Rafael Tarcísio da Silva , foi referendado por unanimidade. Dessa forma,
a orientação da Professora Vivianne Souza de Oliveira Nascimento passou para o Professor José Moisés Nunes da
Silva. Nada mais havendo a tratar, foi lavrada por mim, Ilane Ferreira Cavalcante, a presente ata, assinada por todos
os presentes acima nominados e referenciados.
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